本刊特稿

编者按:2025年是中国与欧盟建立外交关系 50 周年,是承前启后的重要节点。如何总结 50 年来中欧关系发展的经验,应对大变局下的挑战,保持中欧关系发展的稳定性,是国内学界热议的话题。鉴于此,本刊推出中欧关系的特稿,从大变局下的欧洲、中欧关系面临的挑战和机遇、中欧关系的未来走向等方面阐述中欧关系的调适与发展,以期抛砖引玉,推动学界对于中欧关系的深入观察和广泛讨论,共同为中欧关系的健康发展贡献智识与力量。

大变局下的中欧关系:调适与发展

中国社会科学院欧洲研究所"中欧关系"课题组*

内容提要:世界百年未有之大变局下,中欧关系正在经历新的调适与发展。作为世界主要力量之一的欧洲,在内外因素的共同作用下,其政治正变得愈加碎片化,经济在历经数次危机重创后转向保护主义,对外政策则日益受到地缘政治因素的影响。在对华关系方面,过去几年,欧洲总体对华认知发生变化,更加突出对华竞争的一面,中欧关系发展遭遇挑战。但总体来看,中欧互需大于互斥、合作大于竞争、共识大于分歧的基本面没有变,而挑战中也蕴含机遇。2025年是中国与欧盟(欧共体)建立外交关系50周年。中国与欧盟双方应总结建交50年来的主要经验,以交流对话增进理解,以扩大合作应对竞争,以积极谈判化解经贸摩擦,以扩大开放回应"去风险",保持中欧关系发展的稳定性。

关键词:中欧关系 百年大变局 地缘政治 "去风险" 民粹主义

世界百年未有之大变局正在加速演进。受新冠疫情、地区冲突、全球气候变化、中美战略博弈、新科技革命等因素交织叠加的影响,世界局势变得异常错综复杂,国际社会面临罕见的多重挑战与风险。在此背景下,欧洲政治极化、碎片化日趋严重,经济增

^{*} 该课题由冯仲平研究员主持、设计和统稿。涉及政治的部分由贺之杲副研究员撰写;经济部分由孙彦红研究员撰写;欧洲对外关系部分由赵晨研究员撰写;涉及中欧关系新发展的部分由冯仲平研究员、张超副研究员撰写。感谢《欧洲研究》匿名评审专家的修改建议,文责自负。

长乏力,对外关系打上地缘政治的深刻烙印。在对华关系方面,欧盟"不适应"中欧关系的平等化,地缘政治和价值观外交色彩加重,并强调中欧在经济领域的竞争性和意识形态领域的差异性。俄乌冲突延宕不息,以及美国拜登政府拉拢欧盟的"巧实力"外交等外部因素,加重了欧盟和欧洲一些国家对中国的疑虑和负面认知。2024年11月,特朗普再次当选美国总统,世界政治经济和中欧关系面临新的挑战和机遇。

2025年1月,习近平主席应约同欧洲理事会主席科斯塔通电话。习近平主席指出,中欧是"相互成就的伙伴……国际形势越是严峻复杂,中欧越要秉持建交初心,加强战略沟通,增进战略互信,坚持伙伴关系定位。中国对欧盟抱有信心,希望欧盟也能成为中方可以信任的合作伙伴"。①2025年是中国与欧盟(欧共体)建立外交关系50周年,中欧关系发展迎来承前启后的关键节点。面对当前错综复杂的国际形势,中欧应总结建交50年来的重要经验,摒弃竞争对抗叙事,锚定合作共赢基础;超越双边关系范畴,应对人类共同挑战。中欧应携手以交流对话增进理解互信、以磋商谈判化解摩擦争端、以扩大开放反对"去风险",推动双边关系持续、稳定、向好发展,为中欧人民创造更多福祉,为世界和平繁荣做出更大贡献。

一 大变局下的欧洲

近年来,随着世界经历百年未有之大变局,在内外各种错综复杂因素的作用下,欧洲政治、经济和对外关系发生显著变化。具体而言,大变局下的欧洲呈现三大特征,即政治日趋碎片化,经济发展面临严峻挑战,对外关系日益地缘政治化。

(一)欧洲政治愈加碎片化

欧洲政治深受世界政治格局和思潮演变的影响。近年来,在逆全球化、地缘政治回归和大国竞争加剧等外部因素的影响下,叠加政治生态碎片化、政治共识弱化、治理效能下降等内部因素的塑造,欧洲变化的强度和烈度均在上升。2024年的欧洲议会选举,在右翼民粹主义、保守主义、进步主义和绿色主义等思潮交锋下上演"左右互搏大戏",呈现出欧洲政治思潮的多样性、变动性和竞争性等特征,勾勒出欧洲政治生态的"底色"。随着各国政治制度、政党格局和政治思潮的交织和变化、欧洲政治不断极

① 《习近平同欧洲理事会主席科斯塔通电话》,新华网,2025 年 1 月 15 日, http://mrdx.xinhuanet.com/20250115/46c162b48eab41efad1955558596025b/c.html。

化、共识趋于弱化、其领导力遭受冲击。

1.欧洲"右转"强化政治保守思潮

近年来,欧洲政治"右转"趋势愈益明显,成为欧洲政治思潮和政党结构之变的最显著特征。欧洲"右转"既体现为中右翼势力保持相对优势地位,也体现在右翼民粹主义政党支持率显著上升,以及右翼保守主义力量和民粹主义力量的部分合流上。

具体而言,欧洲中右翼势力保持相对优势地位。自第二次世界大战结束以来,传统的中右翼保守主义主导欧洲乃至西方政治,在经济政策、社会文化和生活方式等方面持相对保守立场。①目前,中右翼政党仍占据欧洲政党结构中的重要位置。2024年的欧洲议会选举并未改变议会党团的既有权力格局,亲欧的中间派力量——欧洲人民党党团、社会民主党党团、复兴欧洲党团和绿党党团的议席之和为454席,占比超过欧洲议会总席位的60%。②其中,中右翼的欧洲人民党党团拥有188个席位,比2019年增加12个。欧洲人民党党团的"领衔候选人"冯德莱恩成功连任欧盟委员会主席,意味着欧盟内政外交的大方向仍将由以欧洲人民党党团为核心的中间派联盟所掌控。

然而,右翼民粹主义政党逐渐从边缘进入欧洲政治主流。尽管右翼民粹主义在法国、德国以及中东欧国家的缘起发展、执政表现存在较大差异,但其崛起已然成为"全欧现象"。从经济原因来看,2008年国际金融危机尤其是欧债危机以来,欧洲内部贫富差距扩大,中产阶级缩水,民众的相对获得感下降。从文化原因来看,欧洲各国普遍担心难民、移民特别是非法移民的涌入会深刻改变人口结构,冲击欧洲身份认同。总体而言,恐惧感成为右翼民粹主义崛起的社会心理根源。在2024年的欧洲议会选举中,欧洲右翼民粹主义政党的支持率上升明显。右翼民粹主义政党共获得187席,分布于欧洲主权国家党团、欧洲爱国者党团、欧洲保守与改革者党团,合计超过欧洲议会席位的25%。其中,欧洲保守与改革者党团拥有78个席位,比2019年增加9个;欧洲主权国家党团获得25个席位;新成立的欧洲爱国者党团拥有84个席位,成为欧洲议会第三大党团。③特朗普重返自宫无疑会对欧洲右翼民粹主义政党产生提振作用,尤

Trançois Hublet, Mattéo Lanoë and Johanna Schleyer, "Spelling out the European Center-right's Dilemma: Renewal of the Grand Coalition or National-Conservative Alliance?" Groupe d'études géopolitiques, June 19, 2023, https://geopolitique.eu/en/2023/06/19/spelling-out-the-european-center-rights-dilemma-renewal-of-the-grand-coalition-or-national-conservative-alliance/.

② European Parliament, "2024 European Election Results," July 23, 2024, https://results.elections.europa.eu/en/.

③ 该党团衍生于身份与民主党团,相比 2019 年,席位增加 35 个。参见 European Parliament, "2024 European Election Results"。

其会提升欧洲爱国者党团的地位。

尽管几十年来阻止极右翼政党在欧洲政坛产生实际影响的"防火墙"仍然有效,但欧洲主流政党不得不在议题设置和政治参与方面回应右翼民粹主义的诉求。在右翼民粹主义势力的压力下,欧盟及其成员国主流政治保守化与右倾化趋势不断强化,进而推动成员国在政治和经济上的"内顾"。欧洲国家立场偏好的分歧上升到欧盟层面,进一步加大了欧盟和成员国领导人一致决策的难度,欧洲理事会的决策掣肘增多。例如,匈牙利领导人欧尔班遵循"民族保守主义"的理念①推进欧洲一体化进程,重建欧洲右翼统一战线,力图重塑欧洲政治文化。这导致欧洲内部分化加重,各国"内顾"倾向上升,欧洲一体化举步维艰。总之,欧洲政治"右转"致使欧洲社会保守倾向加剧,欧洲国家的民族主义和保护主义情绪进一步上涨。

2.欧洲"极化"导致政治碎片化

与右翼民粹主义势力崛起同时发生的是欧洲国家传统政党实力下降。欧盟和成员国均面临政党政治格局变化的挑战,共同之处是长期执政的中间派政党衰落,具有民粹主义色彩的政党崛起。政党政治极化、碎片化、不稳定似乎成为欧盟及其成员国的共同趋势。欧盟政党格局的碎片化与成员国政府组成的碎片化相互叠加,彰显了欧盟与成员国政治力量的互动,其结果是欧洲政治体系持续分裂以及多数欧洲国家政党的两极分化,欧洲在世界上的领导力遭受冲击。

第一,欧洲政治的分界线正在重塑。右翼民粹主义政党的兴起在很大程度上改变了欧洲二战后形成的政治版图。欧洲政党谱系中的冲突主线正在从政治经济上的左右分裂转向亲欧派和民族主义之间、自由派和民族主义之间基于价值观的分裂。欧洲议会选举暴露出欧洲议会党团的多元化,从2019年的七个议会党团增加到2024年的八个议会党团,②议员席位的分配也变得更加离散,而不是集中于中左翼和中右翼领导的大联合政党组合。同时,欧洲右翼民粹主义类型多样、政策立场也有差异,例如欧洲议会中的保守与改革者党团、欧洲爱国者党团在诸多议题上未能达成一致。2024年第十届欧洲议会选举结果显示,欧洲政治格局碎片化、极化趋势有增无减。

第二,欧洲政治稳定性整体下降。近年来,欧洲国家的大联合政府正在转向多党

① Viktor Orbán, "We Need Change in Brussels," National Conservatism, April 16–17, 2024, https://national-conservatism.org/natcon-brussels-2/presenters/pm-viktor-orban/.

② European Parliament, "8 Political Groups," https://www.europarl.europa.eu/portal/en.

联合政府,且组阁难度越来越大,政府垮台的概率也越来越高。受 2024 年欧洲议会选举的影响,法国总统马克龙决定提前举行立法选举。从选举结果来看,法国国民议会席位分布在三个规模几乎相等、政治取向截然不同的集团之间,尤其是左翼联盟"新人民阵线"获得 182 个席位,右翼民粹主义政党国民联盟拿到 143 席,后者比 2022 年选举增加了近 75%。① 法兰西第五共和国通过塑造强大的中间派以巩固领导人权力的做法已难以为继,长期保持政治相对稳定的局面已经结束。在 2024 年欧洲议会选举中,德国最大在野党联盟党和右翼民粹政党德国选择党分别以 30.3%和 15.6%的得票率超过执政联盟的三个政党,②进一步暴露"交通灯"联合政府的"过渡"性质。2024 年 11 月,德国总理朔尔茨将财政部长林德纳解职,宣告"交通灯"联合政府的解体。法德两国的政治变局正是欧洲政治稳定性下降的清晰写照。

第三,欧洲权力中心出现多元化趋势。法德引擎的作用有所下降。德国总理朔尔茨正努力应对经济停滞和右翼民粹主义势力的崛起,而法国总统马克龙在努力摆脱国内政治危机,特别是政治光谱左右两端的"极限施压"。鉴于"法德轴心"陷入政治领导力不足的困境,并导致欧盟政治领导力出现"权力真空",客观上为欧盟委员会的权力扩张创造了条件,也为其推进自己的议程留下更大的空间。一方面,随着欧盟委员会和欧洲议会的深度捆绑,欧盟委员会主席冯德莱恩成为欧盟事实上的"领导者";另一方面,随着地缘政治博弈的外溢,"新欧洲"和"老欧洲"的分歧不断扩大。部分中东欧国家不愿向欧盟让渡过多权限,尤其是面对"法德轴心"的领导地位,不甘于充当"二等国"角色;同时,中东欧国家也想借助外部力量平衡欧盟内部秩序以及其他大国的影响,如借助外部力量抵御欧盟对其国内制度的渗透,尤其是部分中东欧国家期待在特朗普第二任期内与美国开展更多的双边外交。

(二)欧洲经济历经四次危机遭受重创

欧洲经济自 2008 年以来连续四次遭受重大打击,分别是 2008 年的国际金融危机、2011 年至 2012 年的主权债务危机、2020 年的新冠疫情,以及 2022 年因俄乌冲突而陷入的能源危机。期间,欧元区与欧盟经济先后经历了 2008 年的"跳崖式衰退"和 2012 年主权债务危机导致的"二次探底",直到 2013 年才开始缓慢复苏。2020 年,在新冠疫情冲

① 《法国内政部宣布国民议会选举最终结果》,新华网,2024 年 7 月 8 日, https://www.news.cn/world/20240708/a60901a1758a4bfcabd9554de30cd67d/c.html。

② European Parliament, "Constitutive Session," July 23, 2024, https://results.elections.europa.eu/en/germany/.

击下,欧元区和欧盟经济增长率分别大幅下滑了 6.4%和 6.2%,此后于 2021 年有所反弹。然而,在 2022 年发生的能源危机的冲击下,欧元区和欧盟经济再度陷入疲弱态势,2023 年的经济增长率仅微弱增长 0.4%。①需要看到,历经上述四次危机,欧盟所受的冲击不仅仅停留于经济层面,由经济长期低迷造成的社会与政治层面的连锁反应还在不断发酵。即便在经济层面,欧元区和欧盟经济复苏的基础也并不牢固,尤其是在中长期仍存在诸多不确定性和限制因素。更值得关注的是,经济、社会、政治等多领域多层面的新变化和新矛盾交织在一起,令欧盟面临前所未有的新挑战。

1.危机动摇欧洲一体化基础

国际金融危机爆发以来的长期经济低迷至少从两个方面动摇了欧洲一体化的基础。其一,历次危机导致欧盟成员国经济表现进一步分化,经济竞争力差距拉大,围绕欧盟层面推行的主流经济政策(尤其是主权债务危机后实行的财政紧缩政策)产生的分歧和矛盾不断加剧,欧盟内部凝聚力明显下降,甚至在欧洲一体化进程中一直发挥主导作用的法国和德国也难以就"一体化将向何处去"达成基本共识;其二,国际金融危机和主权债务危机造成整个欧盟范围内持续的高失业问题,在受冲击严重的南欧和部分中东欧国家尤甚,而且由此引发的贫困和社会不满并未因近两年失业率逐步回落②而明显减弱,这导致积极推动欧洲一体化且从中获益的精英群体与难以从中受益进而越来越对一体化持怀疑甚至反对态度的底层民众之间的对立逐步凸显。与此同时,持反对欧洲一体化主张的民粹主义政党在欧盟多国强势崛起,并且在个别成员国通过选举上台执政。上述两方面矛盾的持续累积导致欧洲一体化陷入低谷,而英国通过公投最终退出欧盟的结果更是令一体化的前景"雪上加霜"。

2. 危机对欧洲经济社会模式造成强烈冲击

虽然欧盟内部并不存在统一的经济社会模式,但是自二战后启动一体化进程起, 欧盟(欧共体)始终致力于塑造相对一致的欧洲经济社会模式,以增进成员国和民众 对一体化的认同。欧盟(欧共体)并未对欧洲经济社会模式做出明确界定,但是仍可 由欧盟条约的相关内容梳理出其核心要素。经《里斯本条约》修订后的《欧洲联盟基 础条约》第3条对欧盟的使命和价值观做出了明确规定,其中第3款和第4款聚焦于

① 此处欧盟和欧元区经济增长数据均来自欧盟统计局网站,https://ec.europa.eu/eurostat。

② 自 2013 年以来,欧盟及其主要成员国失业率逐步回落,主要是因为人口老龄化加速导致劳动人口绝对数量逐年下降,失业人数相对于劳动人口的比例也随之下降。此外,新冠疫情暴发以来,欧盟成员国普遍通过补贴方式支持企业保护就业岗位,也对就业形成了支撑效应,但由此造成企业冗员现象加剧的问题。

经济社会领域,列举了欧盟要实现的各项经济社会目标。① 长期研究欧洲一体化的意大利学者卡洛·阿尔托蒙特(Carlo Altomonte)曾根据条约内容将欧盟的经济社会目标归结为三点:增长、稳定、凝聚,并相应地将欧洲经济社会模式界定为"增长一稳定一凝聚模式"。② 若进一步将环境领域囊括进来,则可将欧洲模式简单归结为兼顾经济活力、社会凝聚力和环境可持续性的平衡发展模式。总体而言,自 20 世纪 90 年代至 2008 年国际金融危机爆发前,欧盟的经济增长虽然落后于美国,但表现差强人意,同时在经济稳定与社会凝聚方面获得较大成功,在节能环保领域更是取得显著成绩,欧洲经济社会模式的内核因而得以不断强化,而且越来越多地获得外部世界的认可。然而,国际金融危机爆发以来,特别是近几年,上述核心要素平衡发展的相对稳态一步步被打破,不仅经济增长与社会凝聚力受到严重冲击,实现环境与气候目标的投资来源也受到抑制,欧洲经济社会模式的发展前景不容乐观。

3.危机导致欧盟在落实新的经济增长理念与目标时困难重重

2010年,为重振遭受国际金融危机冲击的欧洲经济,同时也为了明确"后里斯本战略时代"的发展方向,欧盟提出了面向未来十年新的经济发展战略,即"欧洲 2020战略"(Europe 2020)。该战略提出了支撑未来欧盟经济增长的三大核心理念:智慧型增长、可持续增长与包容性增长。③ 要落实上述增长理念与目标,离不开公共和私人部门在研发创新、教育、能源转型、基础设施等领域的大规模投资。然而,接踵而至的国际金融危机、经济危机和主权债务危机导致成员国可用的公共财政资源极为有限,也持续打击着私人投资者的信心,导致投资严重不足,智慧型增长和可持续增长所需资金存在较大缺口,而一些成员国失业率长期处于高位也严重威胁到包容性增长目标的实现。2019年年底,冯德莱恩委员会上任后提出要加快推进绿色和数字"双转型",将"绿色协议"和数字战略作为其首要工作任务。然而,由于新冠疫情导致的经济衰退、俄乌冲突引发能源危机致使投资不足、欧洲单一市场建设进展缓慢、前期数字化人才储备不足、绿色和数字基础设施建设滞后等因素制约,截至2024年年底,欧盟"双转型"还难言成功。此外,2022年发生能源危机后,欧盟的能源成本大幅飙升,虽然至

① 《欧洲联盟基础条约——经〈里斯本条约〉修订》,程卫东、李靖堃译,社会科学文献出版社 2010 年版,第33页。

② Carlo Altomonte and Mario Nava, Economics and Policies of an Enlarged Europe, Edward Elgar Publishing, 2005, pp.17-25.

³ European Commission, "EUROPE 2020: A Strategy for Smart, Sustainable and Inclusive Growth," COM (2010) 2020 final, Brussels, March 3, 2010.

2024年年底已显著回落,但是能源价格仍比 2010年至 2019年的平均水平高出 40%, ①经济要实现可持续增长仍面临诸多挑战。

4.危机削弱欧盟国际竞争力,导致其国际经济地位持续下滑

早在国际金融危机爆发之前,欧盟的经济竞争力问题就比较突出。从衡量一国(或地区)经济表现和竞争力的关键性指标——劳动生产率上看,自 20 世纪 90 年代中期起,欧盟整体及德国、法国、意大利等主要成员国的劳动生产率增速开始明显低于美国,且呈现下滑态势。正是在这一背景下,欧盟于 2000 年提出了"里斯本战略"。然而,该战略的推进并不顺利,尤其是快速提高劳动生产率的努力多年未取得明显成效。伴随着欧盟和欧元区经济竞争力的疲弱,欧盟在全球经济中的地位也进入持续下滑的轨道。根据国际货币基金组织的数据,2008 年至 2023 年,欧盟 GDP 占全球 GDP的比重由 24%—路下降至 17.3%。②

2024年9月,欧洲中央银行前行长马里奥·德拉吉牵头的一个工作组发布了《欧洲竞争力的未来》的报告(亦称为"德拉吉报告")。③据该报告分析,2002年欧盟和美国之间的GDP差距是15%,到了2023年,则扩大到30%。这一差距的70%来自两大经济体之间劳动生产率的差异:1995年,欧盟的生产率几乎是美国的95%,到2023年这一比例已降至80%以下。导致欧盟生产率下降的原因很多,"德拉吉报告"认为,最重要的原因之一就是欧盟在数字化革新方面远远落后于美国,甚至赶不上中国,即"欧盟在推动增长的新兴科技方面处于弱势"。例如,当前在全球最顶尖的50家科技公司中,只有4家是欧洲公司;自2008年以来,30%的欧洲独角兽公司(即估值超过10亿美元的初创公司)已经离开欧盟,前往美国发展;欧洲没有一家市值超过1000亿欧元的公司是在过去50年里创立的,而美国有6家市值超过1万亿欧元的公司都是在这一时期创建的。该报告指出,如果欧盟不能在创新、基础设施和技术投资等方面迅速采取行动,欧洲将逐渐失去其全球竞争力。

(三)欧洲对外政策不断地缘政治化

① 根据欧盟统计局公布的欧元区能源价格指数走势,将 2015 年设定为 100,2010 年至 2019 年的均值为 102,2024 年 11 月为 145,比 2010 年至 2019 年的均值高出不止 40%, https://tradingeconomics.com/euro-area/energy-prices。

² IMF, "World Economic Outlook: Steady but Slow: Resilience amid Divergence," April 2024, https://www.imf.org/en/Publications/WEO/Issues/2024/04/16/world-economic-outlook-april-2024.

自 2016 年英国通过脱欧公投和特朗普当选美国第 45 任总统以来,逆全球化和泛政治化、泛安全化的风潮在欧美愈演愈烈,地缘政治在时代主题中的色彩越来越浓厚。美国政治时评家法里德·扎卡利亚(Fareed Zakaria)将此归纳为继 15 世纪欧洲国家崛起、19 世纪末美国工业化完成后世界上第三次地缘政治革命。① 国家政府而不是跨国公司和国际组织,重新成为国际关系的绝对主角;国家竞争特别是大国竞争,以及零和博弈、结盟勾连变成比以联合国为中心的治理型协商更为主流的国际社会成员间的互动方式;武装斗争和军事冲突层出不穷,屡见不鲜,国际法失去权威和信誉。这些地缘政治的明显特征在新冠疫情结束之后,不仅没有消退,反而更加清晰、更加频繁地一再向世界亮出其现实主义的面目。2024 年 11 月,特朗普再次赢得美国总统大选,一个高举着关税大棒和"孤立主义"的美国,将使欧洲和世界面临更大的地缘政治和经济安全风险。

1."地缘政治"欧盟委员会的诞生

第二次世界大战后,欧洲通过地区一体化避免内部再次发生大规模战争,享受了长久的和平红利,成为世界上发达国家最为集中的地区。冷战结束后,在经济全球化浪潮中,以德国高端制造业为代表的欧洲经济依赖来自俄罗斯的廉价稳定的油气供应、中国改革开放形成的高利润市场和有序高效的全球分工体系,甚至在21世纪初,GDP总量超越美国变为世界第一。欧洲的代表——欧盟是当今世界一体化程度最高的地区性组织,它依赖成员国自主让渡主权和开放经济社会管制得以形成与发展。可以说,无论欧洲还是欧盟,其发展都深度依赖经济全球化和自由贸易,欧洲各国自身也深嵌于以自由开放为特征的全球治理体系之中。地缘政治回归在逻辑与实践上都与欧盟成立与发展的规律和历史相悖,但它又需要努力适应,因此提出以"开放性战略自主"来定义欧盟的贸易政策,②寻求在相互依赖与自主性之间的平衡,③以"地缘政治欧洲"和建设欧洲防务联盟来应对地缘政治变局。冯德莱恩在2019年成为欧盟委员会主席后,宣布所领导的委员会为"地缘政治委员会"。2024年7月,她在作为新一届欧盟委员会主席候选人发表的《政治纲领》中进一步指出,"世界将进入一个地缘政

① Fareed Zakaria, Age of Revolutions: Progress and Backlash from 1600 to the Present, Allen Lane, 2024, p.274.

② European Commission, "Trade Policy Review—An Open, Sustainable and Assertive Trade Policy," COM (2021) 66 final, Brussels, February 18, 2021, https://eur-lex.europa.eu/resource.html?uri=cellar;5bf4e9d0-71d2-11eb-9ac9-01aa75ed71a1.0001.02/DOC_1&format=PDF.

③ 丁纯、张铭鑫:《欧盟对外经济依赖与"开放性战略自主"》,载《复旦学报(社会科学版)》,2024年第1期,第166-181页。

治敌对的时代",需要以"欧洲防务联盟项目"来应对俄乌冲突。①

2.俄乌冲突加剧欧洲地缘政治紧迫感

2022年2月爆发的俄乌冲突,成为二战后欧洲地区最大的地缘政治危机。面对 俄乌冲突, 欧盟和法德等欧洲国家改变了 2014 年克里米亚危机发生时, 以"诺曼底模 式"协调俄乌关系、限制冲突烈度和范围的政策,转为同美国深度协作,在军事上和经 济上援助乌克兰,以经济和外交手段制裁和遏制俄罗斯。欧盟不仅突破战时不向冲突 参与方提供武器的历史惯例,大量向乌克兰转让军械和军用物资,而且迅速出台了一 系列前所未有的对俄经济、社会、文化和体育制裁措施, 冻结俄罗斯外汇储备, 没收俄 富商在欧资产,将部分俄银行踢出 SWIFT 金融交易系统,宁可挨冻也要停止进口俄罗 斯煤炭、石油和天然气,把俄罗斯排挤出欧洲委员会、联合国人权理事会,禁止俄运动 员和代表队参加冬残奥会、花样滑冰世锦赛和足球世界杯预选赛,甚至连俄罗斯的猫 都难逃欧美主导下的猫科国际动物联合会的制裁。目前正在进行的俄乌冲突实际上 存在两个不同性质的战场:正面战场在乌克兰,交战双方是俄罗斯和乌克兰,这是一场 常规武装冲突;幕后第二战场,上演的则是不流血、无硝烟的经济战和舆论战。美欧已 结成紧密的援乌反俄同盟,一方面向乌克兰紧急提供其所需的武器和经济援助,使其 在战场上不至于"落败";另一方面挥舞制裁"大棒",对俄罗斯国民经济和重点人物实 施严厉制裁。同时,美欧在外交领域,利用多边和双边外交活动,以媒体造势的方式, 对中国施加压力,力图让中国与俄罗斯疏离。

3.欧洲安全秩序面临重塑

欧洲普遍认为,俄乌冲突挑战了冷战后的欧洲安全秩序。德国总理朔尔茨在2022年2月27日的德国联邦议会演讲中指出:"普京'武装入侵'乌克兰的目的,不仅仅是想把一个独立的主权国家从世界地图上抹去,这场战争的目的也是试图推翻建立在1975年《赫尔辛基最后文件》原则之上、已经存在近半个世纪之久的现有欧洲安全秩序。"②这一安全秩序其实就是美国和西欧在所谓的"人权""自由"和"民主"理念引

① Ursula von der Leyen, "Europe's Choices: Political Guidelines for the Next European Commission 2024 – 2029," July 18, 2024, https://commission.europa.eu/document/download/e6cd4328-673c-4e7a-8683-f63ffb2cf648_en?filename=Political%20Guidelines%202024-2029_EN.pdf.

② Olaf Scholz, "Policy Statement by Olaf Scholz, Chancellor of the Federal Republic of Germany and Member of the German Bundestag, 27 February 2022 in Berlin," The Federal Government, https://www.bundesregierung.de/breg-en/news/policy-statement-by-olaf-scholz-chancellor-of-the-federal-republic-of-germany-and-member-of-the-german-bundestag-27-february-2022-in-berlin-2008378.

导下,向后苏联空间不断扩展西方意识观念,并在冷战后以北约和欧盟双东扩作为制度形式所塑造的欧美主导下的"和平"。当制裁俄罗斯成为"政治正确"之后,欧洲放弃了远比美俄关系密切的欧俄经济相互依赖关系,德国放弃了耗资近百亿欧元修建、年输气量达550亿立方米的"北溪-2"天然气管道,欧洲整体转向购买价格更高、运输时间更长的美国船装液化天然气。欧盟多数成员国在乌克兰问题上缺乏中长期欧洲安全制度框架安排,只是坚持"无论多久,都会向乌克兰及其人民提供坚定的政治、财政、经济、人道主义、军事和外交支持"。①随着特朗普重返白宫,欧洲开始面临如果美国停止对乌军援和经援,它能否独力支撑乌克兰财政和军事开支的"灵魂之问"。

二 中欧关系:挑战与机遇

中欧都是全球重要的政治、经济和文明力量。面对世界百年未有之大变局,中欧 在总体保持对话与合作势头的同时,也面临一些问题和挑战。与此同时,世界之变也 为中欧关系的新发展提供了机遇。

(一)中欧关系面临的挑战

1.欧洲对华认知加速调整

随着欧洲之变的烈度持续上升,欧洲对华政策也深受其政治、经济和外交变化的影响。欧盟认为:"欧洲正处于一个深刻变革时代,不稳定、失落感和不安全感在上升。"②在欧洲各类思潮激烈碰撞的时刻,中国成为欧洲精英和民众的一个舆论焦点。尤其是中欧正常的经贸和外交关系受到欧洲政治思潮交锋的影响,不断被"政治化"乃至"安全化"。欧盟对华立场也深受欧盟中国观的影响,而中国观的变化与欧洲内部各类政治思潮的碰撞密切相关,既有欧盟政治制度和领导人选变化的因素,也有横亘中欧之间的诸多外部因素。欧盟中国观呈现出对华认知多样与政策趋于统一、实用主义与价值观外交共存、自主认知与受美裹挟并存等特点。

(1)欧洲对华认知多样性态势持续

近年来, 欧盟机构之间、欧盟各国之间以及欧盟机构与成员国政府之间的政策偏

① European Council, "European Council Conclusions on Ukraine, Enlargement and Reforms," December 14, 2023, https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2023/12/14/european-council-conclusions-on-ukraine-enlargement-and-reforms/.

② Ursula von der Leyen, "Europe's Choice, Political Guidelines for the Next European Commission 2024 – 2029".

好和立场呈现共识与分歧共存的趋势,欧洲对华政策更加多元。其一,"对手、竞争和合作"三重定位①成为欧盟对华认知的主基调。欧洲对华认知在合作伙伴、谈判伙伴、经济竞争者、制度性对手之间"游走"。欧洲国家国内政治趋于激进化、极端化和碎片化,支持对华理性务实合作的声音受到"压制",也使得部分国家对华态度的两面性愈加明显。近期,部分欧洲智库人士"炒作"中国"安全威胁",妄图将中欧拉入对抗的泥潭。②

其二,欧盟及其成员国内外政策优先事项不同。贸易、技术和安全挑战之间日益紧密的联系将不可避免地导致欧盟及其成员国之间的分工发生变化。为建设单一市场和公平竞争的环境设立的规则,大大限制了成员国在国家层面部署产业政策的能力。在一个公共投资需求、人口压力和经济波动更大的时代,欧洲围绕福利国家政府支出的限制和优先事项将出现激烈的争论。据此,对于欧盟是否应该在对华立场上与美国保持一致、加强协调的问题,欧洲内部观点并非"一边倒"。③ 部分成员国对维护和改善中欧关系仍然抱有积极态度,当然也存在部分成员国持"倚美抗华"心态。

其三,欧盟与成员国对华政策的"温差"增大。一方面,欧盟委员会在对华政策上的地位突显,并且希望延续对华强硬立场来强化其决策地位。同时,在对华政策立场上,欧盟委员会可能与欧洲议会加大协调力度。另一方面,欧洲理事会对华政策可能受到欧盟成员国之间的立场差异以及欧盟成员国内部分歧的影响而更加分化,也不排除为了迎合内部政治经济诉求来统一对华立场。整体看,欧盟对华政策将呈现欧盟委员会、欧洲议会和欧盟成员国之间博弈和妥协的态势。

(2)欧盟力求对华政策的统一

一个内部极化和碎片化的欧盟将无力在全球秩序变革中掌握主动权乃至发挥影响力,因此,欧盟希望进一步加强内部的政治整合,提供有效的解决方案。在地缘政治动荡时期,欧盟领导人普遍意识到高层团结比以往任何时候都更加重要。加强团结是

① European Commission, "EU-China—A Strategic Outlook," March 12, 2019, https://commission.europa.eu/system/files/2019-03/communication-eu-china-a-strategic-outlook.pdf.

② Gunnar Wiegand, Natalie Sabanadze and Abigaël Vasselier, "China-Russia Alignment: A Threat to Europe's Security," GMF, June 26, 2024, https://www.gmfus.org/news/china-russia-alignment-threat-europes-security.

³ Philippe Etienne, "The European Union between the United States and China: Should We Choose between Equidistance and Following?" Foundation Robert Schuman, October 8, 2024, https://www.robert-schuman.eu/en/european-issues/763-the-european-union-between-the-united-states-and-china-should-we-choose-between-equidistance-and-following; Margot Schüller, "Disengagement from China: United States and European Union Policies Compared," GIGA, No.1, 2023, https://www.giga-hamburg.de/en/publications/giga-focus/disengagement-from-china-united-states-european-union-policies-compared.

欧盟机构在对华政策上的重要目标,①以确保对中国立场和行动达成一致。

欧洲对华的认知和政策深受中欧关系的内生性影响。随着中欧综合实力的变化,尤其是中国快速发展和欧洲相对下降形成鲜明对比,欧洲对华认知深陷"经济竞争力焦虑"。欧方对欧中贸易逆差不满,将其归咎为双方市场准入不对等、中国"滥用补贴"破坏公平竞争,干扰欧盟市场秩序,并积极推动对华商品尤其是电动汽车的反补贴调查等。由于欧盟及其成员国对华政策走向更趋"内顾"与保守,欧盟对华打着"防御"的旗号来实施"保护主义"目标。欧盟机构包括欧盟委员会和欧洲议会不仅基于自身利益来强化欧洲单一市场和应对国家主义优先立场,还希望重新定义欧盟在全球经济中的角色,强调环境和劳工标准,努力塑造公平、可持续和繁荣的全球经济环境。

欧洲对华认知还受到俄乌冲突延宕和中美战略博弈的影响。据此,欧盟力图以统一的方式对中国表明立场和采取行动,推行对华政策的"欧洲化"。自 2022 年 2 月以来,俄乌冲突对中欧关系产生了负面影响。随着冲突的持续,欧盟机构和一些成员国基于所谓"中俄轴心"的逻辑②来观察欧洲与中国的关系,将双方关系与俄乌冲突挂钩,在欧洲与俄罗斯关系全面恶化的同时,其对华排斥心理加剧。与此同时,中欧关系的走向亦深受美国因素的影响。2021 年拜登政府上台后,美欧加强对华政策协调,对华战略趋同性上升。俄乌冲突的爆发进一步拉近了欧美关系,尤其在地缘政治和安全议题上,欧洲国家更易受到美国战略的影响。进一步而言,欧洲对华关系受到美国霸权主导的国际秩序的束缚,欧洲对华强硬势力的增长既是美国施加影响的结果,也是美国塑造中美战略竞争的一种表现。尽管特朗普回归对国际社会尤其是欧美关系带来极大的不确定性,但可以肯定的是,美国仍将继续成为影响欧洲对华认知和政策的重要因素。

2.欧洲对华经济政策趋于保守

2023年6月20日,欧盟委员会和欧盟外交与安全政策高级代表联合发布了《欧洲经济安全战略》,这也是欧盟开启欧洲一体化以来首次提出经济安全战略。③该战

① European Commission, "Speech by President von der Leyen on EU-China Relations to the Mercator Institute for China Studies and the European Policy Centre," March 30, 2023, https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/speech_23_2063.

² Michał Bogusz, Jakub Jakóbowski and Witold Rodkiewicz, "The Beijing-Moscow Axis: The Foundations of an Asymmetric Alliance," OSW, November 15, 2021, https://www.osw.waw.pl/en/publikacje/osw-report/2021-11-15/beijing-moscow-axis.

³ European Union, "European Economic Security Strategy," JOIN (2023) 20 final, Brussels, June 20, 2023.

略基于当前欧盟面临的一系列经济风险,设计了保障欧盟经济安全的一整套政策架构,并且制定了欧盟及其成员国加快落实的具体行动计划。

经济安全战略的提出标志着欧盟首次将经济安全置于战略地位,其内外经济政策的底层逻辑正在由"效率至上"转为"效率与安全并重",在某些领域甚至是"安全至上"。这一转变体现出,当前的欧盟正深陷风险与竞争力焦虑。具体而言,四个方面的变化及其影响是促使欧盟出台经济安全战略的主要因素:其一,新冠疫情令欧盟意识到在极端状况下其内外部供应链面临的风险;其二,俄乌冲突进一步加剧了欧盟的对外依赖风险焦虑;其三,在新一轮科技与产业革命中的相对落后令欧盟承受巨大的竞争压力;其四,中美关系持续紧张令欧盟对待与中国经贸合作的态度趋于谨慎保守。

在经济安全战略中,欧盟设计了一套包括提升、保护、合作三条路径的整体架构。"提升"指提高欧盟的竞争力,促进经济增长,加强欧洲经济韧性,夯实欧盟的技术和工业基础。"保护"指通过一系列政策和工具来维护经济安全,必要时采取有针对性的新工具。"合作"则是指在全世界范围内建立合作伙伴关系。简言之,欧盟试图通过积极主动地提升自身经济实力来化解风险,通过加强防御和自我保护来防范风险,通过建立更广泛的经贸联系来分散风险,从而达到全面"去风险"的目的。①

值得注意的是,《欧洲经济安全战略》通篇并未提及中国,但是考虑到该战略围绕欧盟委员会主席冯德莱恩 2023 年 3 月底对华关系讲话中提出的"去风险"概念设计了整体架构,而且诸多工具直接或间接地涉及中国,毋庸置疑,该战略的确带有降低对华依赖、加强对华竞争的意味。鉴于欧盟长期是中国的第一大技术来源地,也是中国最重要的贸易伙伴之一,其收紧高技术领域对外合作必然会对中欧科技与经贸合作造成负面冲击。事实上,欧盟及其成员国在经济安全战略框架下采取的一些行动已经对中国产生了重要影响。2023 年 6 月 30 日,荷兰政府正式颁布了有关先进半导体设备的出口管制新条例,并于 2023 年 9 月 1 日正式生效。根据新规,为确保国家安全,荷兰的半导体设备厂商必须为某些类型的先进半导体制造设备的出口申请许可证,包括EUV 光罩保护膜及生产设备、EUV 光刻机等。由于目前荷兰企业阿斯迈尔(ASML)几乎独家垄断全球的 EUV 光刻机市场份额,因此,这一新规必然给作为光刻机及相关设备重要进口方的中国带来挑战,特别是将导致中国芯片产业难以获取最新的制程技术

① 孙彦红:《欧盟经济安全战略及对华影响解析:从"开放性战略自主"到全面"去风险"》,《俄罗斯东欧中亚研究》,2024 年第 2 期,第 29 页。

和设备。不容忽视的是,荷兰出台这一新规在很大程度上也是美国施压的结果。① 这也表明,不论是主动向美国"看齐",还是被动与美国配合,欧盟落实其经济安全战略都难以摆脱美国在科技与产业上全面打压中国这一地缘政治背景。此外,欧盟委员会于 2023 年 10 月决定对自中国进口的纯电动载人汽车发起反补贴调查,并且在结束调查后决定自 2024 年 10 月 31 日起征收为期五年的最终反补贴税。

(二)中欧关系存在的机遇

1.中欧互需大于互斥

自 1975 年中国与欧盟(欧共体)建交以来,欧盟对华战略一直坚持以"接触与合作"为主。中欧共同面对全球秩序与世界经济体系的变化,应对全球和地区层面的挑战和不确定性。虽然中欧之间存在较大的竞争性,在规则制定、数字和技术、观念规范等领域竞争大于合作,但是,随着中欧互动的加强以及国际格局的变化,双方之间的相互需要远远超出竞争带来的排斥。

从历史和未来发展来看,中欧互需大于互斥。欧洲在中国外交战略布局中的地位稳步上升,同时,中国在欧盟及其成员国对外战略中的重要性与日俱增。欧盟指出"印太地区已成为决定世界未来的决定性地区",②中国对欧盟的重要性不言而喻。中欧之间没有直接的地缘政治和军事安全冲突,虽然地缘政治的竞争性因素近年来有所增加。欧盟和英国、法国、德国等欧洲国家与中国关系中的竞争成分增多,但主要还是经济、观念以及规则层面的竞争,并非全方位的地缘战略竞争或冲突。欧洲对华政策既有经济利益的考虑,也有所谓"规范"层面的考量。目前看来,欧盟对华政策受到经济利益偏好分歧,以及欧盟内部多元化政策带来的碎片化、不连贯和不一致的影响,导致中欧全面战略伙伴关系发展受限。

长期以来,中国致力于构建以合作共赢为核心的新型国际关系。^③ 作为最大的发展中国家和最大的发达国家联合体,中欧战略合作事关国际格局走向和世界和平、稳定与繁荣。正如中国共产党二十大报告指出,"世界又一次站在历史的十字路口,何

① Michael Race, "Dutch to Restrict Chip Equipment Exports amin US Pressure," BBC News, June 30, 2023, https://www.bbc.com/news/business-66063594#.

² European Commission, "The EU Strategy for Cooperation in the Indo-Pacific," JOIN (2021) 24 final, Brussels, September 16, 2021, https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/jointcommunication_2021_24_1_en.pdf.

③ 《构建以合作共赢为核心的新型国际关系——外交部长王毅在中国发展高层论坛午餐会上的演讲》,中华人民共和国外交部, 2015 年 3 月 23 日, https://www.mfa.gov.cn/web/gjhdq_676201/gjhdqzz_681964/sgwyh_682446/zyjh_682456/201503/t20150323_9384756.shtml。

去何从取决于各国人民的抉择。"①当前,大国竞争日趋激烈,新冷战阴云不散,中欧战略合作与国际格局呈现相互塑造的态势。一方面,中欧携手将有利于世界多极化和全球化的发展;另一方面,稳定包容发展的世界也将为中欧战略合作提供更大机遇。习近平主席多次强调,在当前动荡加剧的国际形势下,中欧关系具有战略意义和世界影响,关乎世界和平、稳定、繁荣。②作为推动多极化的两大力量、支持全球化的两大市场、倡导多样性的两大文明,中欧战略合作将有助于一个平等有序的多极化和普惠包容的全球化时代的到来。

中国式现代化已进入开局起步的关键时期,欧洲一体化也迎来发展的重要时期,这是中欧合作的历史性机遇期。全面推进中欧战略伙伴关系符合双方根本利益。成为多极世界中独立一极是许多欧洲国家的"欧洲梦"。冯德莱恩坦言"未来五年将决定欧洲在未来五十年的世界地位"。③欧洲与美国在未来国际秩序设想上存在明显的差异。美国极力维护自身霸权和单极世界,欧洲则没有护持"霸权"的考量,而是接受多极世界.看重多边主义。

2.中欧合作大于竞争

中欧经济上高度互补且利益深度交融,在应对气候变化、保护生物多样性、维护有效的多边主义等方面拥有许多共同关切。对此,欧盟及其主要成员国领导人都有清晰的认识。法国总统马克龙、德国总理朔尔茨均公开反对对华"脱钩",冯德莱恩本人也明确表示与中国"脱钩"既不可行,也不符合欧洲的利益。欧盟 2023 年 6 月夏季峰会专门讨论了经济安全战略和对华"去风险",并在峰会结论中强调,欧盟仍视中国为重要经贸伙伴,将逐步降低在战略性领域对华依赖,但无意对华"脱钩"。④实际上,根据欧盟委员会 2021 年和 2022 年发布的战略依赖调查报告,当前欧盟对中国存在高度依赖的商品的进口额占自中国进口总额的比重不足 1%.⑤欧方不应夸大所谓的"对华依赖

① 习近平:《高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告(2022年10月16日)》,人民出版社2022年版,第60页。

② 《为世界提供更多稳定性 为发展提供更多推动力》,《人民日报》,2023年12月8日,第3版。

³ European Commission, "Statement at the European Parliament Plenary by President Ursula von der Leyen, Candidate for a Second Mandate 2024-2029," July 18, 2024, https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/statement_24_3871.

⁴ European Council, "European Council Meeting (29 and 30 June 2023)—Conclusions," Brussels, June 30, 2023.

⑤ European Commission, "Strategic Dependencies and Capacities," Commission Staff Working Document, SWD (2021) 352 final, Brussels, 5 May 2021; European Commission, "EU Strategic Dependencies and Capacities; Second Stage of in-depth Reviews," SWD(2022) 41, Brussels, 22 February 2022.

赖"风险。

自 2022 年年底以来,中欧领导人互访互动频繁,双方正着力修复疫情期间以及俄乌冲突爆发以来出现的交流赤字和信任赤字。2023 年 9 月之后,中欧在经贸、数字、环境领域的面对面交流再度重启。在 2023 年 9 月 25 日举行的第十次中欧经贸高层对话上,双方就宏观经济政策协调、产业链供应链合作、改善营商环境、世界贸易组织改革、金融业双向开放和监管合作等达成一系列成果和共识。① 特别是双方讨论了建立中欧原材料供应链预警机制,同意建立出口管制领域对话机制,还就欧盟近两年推出的国际采购工具、外国政府补贴审查等政策进行了深入坦诚的交流,而这都是在直接或间接地回应欧盟的风险关切及其经济安全战略。上述新进展表明,虽然中国和欧盟对彼此和对中欧关系的看法存在差距,但是双方都有加强对话合作的强烈愿望,并致力于建立和完善对话磋商的机制,旨在有效管控分歧与矛盾,这将为双方最大限度地求同存异、加强务实合作提供保障。

3. 中欧共识大于差异

2022 年出台的美国《国家安全战略》报告宣称"后冷战时代已经终结",美国要在战略上"竞胜"(out-compete)地缘政治竞争对手。②新形势下,中美两国竞争从经济技术、军事安全扩散到意识形态和价值规范等关键领域。

与美国不同,欧盟和欧洲国家并不愿意走上"新冷战"之路。2023 年 4 月 7 日,法国总统马克龙访华期间,中法双方发表联合声明,称中法双方"寻求在多极世界里强化以联合国为核心的多边国际体系"。③欧洲的企业虽然受到欧盟委员会和一些欧洲国家政府所谓"去风险"叙事的影响,但中国超大市场、完整产业链和供应链所带来的比较成本优势,以及中国高水平对外开放的决心都促使它们"用脚投票",选择继续加大对华投资和增加与中国的贸易往来。美国彼得森国际经济研究所 2024 年 8 月发布的报告指出,2018 年至 2023 年,欧盟与中国之间的经济相互依赖程度不降反升,中国购买欧洲生产的旅行用品、手袋、鞋类和服装数量更多,欧洲对来自中国的制成品、特

① 《第十次中欧经贸高层对话达成一系列成果和共识》,新华网,2023 年 9 月 26 日,https://www.news.cn/world/2023-09/26/c_1129886053.htm。

② The White House, "National Security Strategy," October 2022, https://bidenwhitehouse.archives.gov/wp-content/uploads/2022/11/8-November-Combined-PDF-for-Upload.pdf.

③ 《中华人民共和国和法兰西共和国联合声明》,新华社,2023 年 4 月 7 日, https://www.gov.cn/yaowen/2023-04/07/content_5750444.htm。

别是电池和电动汽车配件的进口大幅增长。①

在地理位置上,中国和欧洲分居于亚欧大陆的东西两端,地缘上并不接壤,而且在1999 年澳门回归后彻底解决了殖民时代遗留的领土问题,双方并不存在直接同地理相关的地缘政治问题。例如,对于发生在欧洲和东亚之外中东地区新一轮巴以冲突,中欧双方均能从维护和平和减少人道主义灾难的人类命运共同体精神出发,主张政治解决优先于军事方案,客观理性看待巴以冲突的结果和综合成因。除了是否承认哈马斯为恐怖主义组织外,中国与西班牙等欧洲国家在巴以问题上的立场几乎一致。欧盟、欧洲国家政府和中国都是巴勒斯坦民族权力机构的重要援助方,在中国和广大发展中国家承认巴勒斯坦国之后,有越来越多的欧洲国家开始考虑不再同美国保持一致,认为应该直接单方面承认巴勒斯坦国。2024 年 5 月至 6 月,挪威、爱尔兰、西班牙和斯洛文尼亚陆续宣布承认巴勒斯坦国。至此,承认巴勒斯坦国的欧盟成员国数量已达到 12 个,接近欧盟 27 个成员国的一半。

三 探索中欧关系的新发展

习近平主席指出,"中国始终从战略高度和长远角度看待中欧关系,将欧洲作为中国特色大国外交的重要方向和实现中国式现代化的重要伙伴"。②面向未来,中欧双方应坚持以政治互信为根本引领、务实合作为重要动力、多层级对话为关键渠道,不断夯实中欧关系发展基础,培育新的合作增长点。

- (一)树立正确认知,夯实中欧政治互信
- 1.坚持元首外交引领,为中欧关系发展定向把舵

2022 年年底以来,中欧领导人频繁会晤,在增进共识、推进合作方面取得一系列重要成果。2023 年 4 月,法国总统马克龙和欧盟委员会主席冯德莱恩同期访华;12 月,第二十四次中国—欧盟领导人会晤在北京成功举办。2024 年 4 月,德国总理朔尔茨访华,中德双方达成多项合作共识。5 月,习近平主席成功访问法国、塞尔维亚和匈

① Mary E. Lovely and Jing Yan, "While the US and China Decouple, the EU and China Deepen Trade Dependencies," Peterson Institute for International Economics, August 27, 2024, https://www.piie.com/blogs/realtime-economics/2024/while-us-and-china-decouple-eu-and-china-deepen-trade-dependencies.

② 《习近平同法国总统、欧盟委员会主席进行中法欧领导人三方会晤》,国际在线,https://news.cri.cn/20240507/9c0ef2da-c474-9024-5fce-e2dac461fc73.html。

牙利,为进一步稳定和发展中欧关系注入强劲动力。此外,西班牙、意大利、波兰等欧洲多国领导人也纷纷到访中国,展现强烈的对华合作意愿。元首外交的高频度展开,有助于中欧在当前变乱交织的国际形势下及时澄清误解、沟通立场、深化共识、协调行动,为中欧关系持续稳定发展指引方向。

2.坚持中欧伙伴定位,为世界和平繁荣注入"中欧力量"

中国应坚持对欧总体工作思路,统筹做好对欧工作和外交全局工作,锚住维护世界和平、促进共同发展的外交政策宗旨,以"三增进"夯实中欧战略关系之基:一是增进共同利益,善于以利益为纽带拉住稳住欧洲,以共建"一带一路"高质量发展为抓手,加大中国市场化制度化改革和开放力度,持续释放利好;二是增进理念共识,尤其是在价值观方面,既求同存异,也要强调民主、自由等是全人类的共同价值,突出多边主义、多极化等中欧"共同理念";三是增进战略共识,在中国三大"全球倡议"的框架下,与欧洲共同解决地区和全球热点问题,通过中欧合作持续推进世界多极化和经济全球化发展。

3.坚持对欧合作基本方向,更加重视中欧合作的双边基础

2024 年美国大选和欧洲议会选举后,美欧政治版图均出现变化和重组。我们既要看到其选举结果的短周期,也要看到制度结构的中周期,更要看到思潮演变的长周期。因此,我们对中欧关系的基本判断是,在政治和军事上,中欧没有地缘政治矛盾,不存在根本战略冲突;在经济和贸易上,双方虽有竞争但互补性仍强,没有根本利益矛盾;在外交上,双方在推动多边主义和世界多极化上有着广泛共识,存在诸多共同利益。这三重判断和定位今后将继续成为推动中欧关系发展的最大底气和最大动力。但是,中国对欧工作要更加重视中国与欧洲国家的双边关系,将中欧关系的基石筑得更牢。

(二)推动务实合作,拧紧中欧经贸纽带

长期以来,经贸合作一直是中欧关系的重要亮点和增长点。然而,随着近年来中欧经济与科技实力此消彼长、中国在新能源和数字领域竞争力显著提升以及欧盟对华实施"去风险"举措,中欧经贸关系正进入摩擦更频繁的新阶段。特别是冯德莱恩连任欧盟委员会主席后,其第二任期可能会继续推进经济安全战略和对华"去风险"。然而,从多方面看,中欧经贸联系紧密,利益深度融合,欧盟既无意愿也做不到与中国"脱钩"。此外,随着特朗普二次入主白宫,欧洲对于欧美经贸关系的担忧增大,欧盟

作为整体在对华经贸合作上会更加积极。因此,未来相当长一段时期内,中欧经贸合作仍有较大发展空间。在更趋复杂激烈的竞争中探寻合作空间将成为中欧经贸关系的新常态。

1.以中欧电动汽车贸易争端谈判为契机,与欧方商讨构建中欧经贸合作新模式近年来,欧盟针对中国的一系列单边经贸举措更多是因为担忧自身竞争力下滑而采取的防御行为,中欧亟待构建新的经贸合作模式以照顾双方利益关切。当前中欧仍在围绕电动汽车贸易争端进行谈判,中国应以此为契机与欧方商定建立更多灵活有效的应急磋商机制,确保中欧经贸关系大局稳定。特别是,自2023年启动针对自中国进口的纯电动汽车发起反补贴调查以来,欧方开始抛出并反复强化中国通过产业政策给予本土产业高额补贴进而形成"过剩产能"的叙事。鉴于当前世界贸易组织争端解决机制处于"停摆"状态,同时以美国为首的西方发达国家也纷纷转向以提高行业补贴为主要特征的产业政策,欧盟及其成员国给予产业和企业的补贴金额正在急剧增长,中欧双方若能依托电动汽车贸易争端谈判,围绕产业补贴问题达成基本共识,对于未

2.中国持续推进高水平对外开放将为中欧经贸合作提供新机遇

目前,中国已推出多项持续推进高水平对外开放的具体措施,并进一步扩大鼓励外商投资产业目录,加快落实制造业领域外资准入限制措施"清零"要求,推动电信、互联网、教育、文化、医疗等领域有序扩大开放。中国是唯一拥有联合国产业分类中全部工业门类的国家,在产业配套、基础设施和人力资源、市场规模和成长性等方面具有综合性优势。值得注意的是,虽然近两年来地缘政治因素上升,但是德国对华直接投资却逆势增长,表明德国企业仍看重中国的综合优势,相信中国进一步扩大开放会为中国与欧盟整体的务实合作创造新空间。2024年9月,中国商务部、国家卫生健康委等部门联合发布通知,拟允许在北京、天津、上海等地设立外商独资医院,①这无疑为中欧在医疗领域合作创造了新机遇。

3.加强在绿色转型等领域的合作

来减少双边经贸摩擦将大有助益。

在绿色转型方面,虽然中欧之间存在竞争,但是双方在原材料、技术、市场、资金、人才等方面互补性仍然很强,未来合作空间十分广阔。为促进中欧在新能源领域形成

① 《商务部 国家卫生健康委 国家药监局关于在医疗领域开展扩大开放试点工作的通知》,中华人民共和国商务部,2024年9月8日,https://wzs.mofcom.gov.cn/zcfb/art/2024/art_c56c2fb9cf0b48dcb138d3cc13b14bff.html。

良性竞合态势,中国可鼓励具备实力的企业(新能源汽车和新能源电池企业等)赴欧投资。若进行全资绿地投资,应全面深入研究欧盟《外国补贴条例》的潜在影响,在投资之初即做好合规工作,将投资风险降至最低。在全资绿地投资存在困难的情况下,可综合考虑技术路线和市场前景等因素,与欧盟车企以合资方式合作,生产中欧联名品牌的电动汽车。

(三)加强对话沟通,促进中欧求同化异

1.在乌克兰问题上共同发挥建设性作用

俄乌冲突爆发之后,中国政府发布《全球安全倡议概念文件》,倡导"大国带头讲平等、讲诚信、讲合作、讲法治,带头遵守《联合国宪章》和国际法"。①中国外交部发布的《关于政治解决乌克兰危机的中国立场》,内含十二点方案中的第一条即为"尊重各国主权。公认的国际法,包括联合国宪章宗旨和原则应该得到严格遵守,各国主权、独立和领土完整都应该得到切实保障"。②2022年11月4日,习近平主席在接见德国总理朔尔茨时强调,"共同反对使用或威胁使用核武器,倡导核武器用不得、核战争打不得,防止亚欧大陆出现核危机"。③此后在会见欧洲领导人时,中方多次提出支持欧方为劝和促谈发挥重要作用,支持构建均衡、有效、可持续的欧洲安全框架。此外,中国还多次向乌克兰和摩尔多瓦提供人道主义援助,并强调将根据需要继续向乌克兰提供力所能及的援助。中国的立场和行动既体现了一个负责任大国的担当,也符合欧洲各国的长远利益。尽早和平解决俄乌冲突问题,是中欧双方的共同期盼。欧方应认识到中国作为和平贡献者和建设者的角色,与中方一道为政治解决俄乌冲突问题而努力。

2.弥合地缘政治观点分歧,以互通增加共识

在俄乌、中东等地缘冲突热点问题上,中国与欧盟的立场存在一定的差异,归纳起来有三点:其一,中方主张不结盟,独立自主决定本国外交立场,尊重各国主权,而欧盟和主要欧洲国家在俄乌冲突问题上与美国深度协调,实质性介入地区冲突和本地区之外争端,以联盟形式追求自身利益和绝对安全;其二,中方认为安全不可分割,一国的安全不能以损害他国安全为代价,地区安全不能以强化甚至扩张军事集团来保障,各国的合理

① 《全球安全倡议概念文件》(全文),新华社,2023年2月21日,https://www.gov.cn/xinwen/2023-02/21/content_5742481.htm。

② 《关于政治解决乌克兰危机的中国立场》,中华人民共和国外交部,2023年2月24日,https://www.fm-prc.gov.cn/zyxw/202302/t20230224_11030707.shtml。

③ 《习近平会见德国总理朔尔茨》,新华社,2022 年 11 月 4 日, https://www.gov.cn/xinwen/2022-11/04/content_5724700.htm。

安全利益和关切都应得到重视和妥善解决,而欧盟在乌克兰问题上忽视作为军事集团的北约不断东扩带给俄罗斯的战略压力,不考虑历史积累形成的俄乌之间深层结构性矛盾,没有从历史角度动态理解该问题的复杂性;其三,中方主张以和平方式解决争端,无论是在俄乌冲突还是在巴以问题上,都积极促成尽早停火,但欧盟在俄乌冲突问题上却突破自己的底线,向乌克兰方面援助高精尖重武器,提供情报和后勤培训支持,其对俄罗斯的经济封锁扰乱了全球经济秩序,间接延长了俄乌冲突时间,造成更多伤亡和人道主义灾难。尽管如此,中欧双方均认为,有必要维护以联合国为核心的现有国际秩序,尊重国际法的权威。在以色列与哈马斯、黎巴嫩和伊朗冲突问题上,中国与西班牙等欧洲国家共同捍卫联合国安理会相关决议,共同谴责哈马斯和以色列袭击平民、以色列在加沙地带制造人道主义灾难、袭击联合国维和部队等践踏国际人道法的行径。中欧的地缘政治观存在较大重叠之处,可以通过理性对话化解疑虑,增进共识。

3.加强人文交流,厚植中欧友好民意基础

习近平总书记强调,"国之交在于民相亲,民相亲在于心相通。"①民心相通是中欧关系的压舱石,是中欧关系持久向好发展的根本动力。新冠疫情和俄乌冲突的相继发生,不仅阻断了中欧人文交流的良好势头,也导致中欧民间巨大的认知赤字和信任赤字。中国高度重视加快恢复中欧人文往来。2023年12月,中国宣布单方面对法国、德国等五个欧盟成员国公民实施15天免签入境政策。此后,中国多次升级免签政策,惠及欧洲多国。截至2024年年底,中国已对几乎所有欧盟成员国以及瑞士、挪威、黑山等欧洲国家免签,并将免签入境时间延长至30天。2024年5月,习近平主席在访问法国期间提出,推动未来3年法国来华留学生突破1万人、欧洲青少年来华交流规模翻一番的重要倡议("3年1万,欧洲翻番"倡议),体现了中国对促进中欧人文交流特别是青少年交流的真诚意愿。②欧盟应与中方相向而行,在推动中国公民赴欧便利化等方面推出更多实质性举措,为夯实双边关系人文基础做出积极贡献。

四 结语

2024年1月,习近平主席在会见比利时首相德克罗时强调,面对变乱交织的国际

① 习近平:《携手推进"一带一路"建设——在"一带一路"国际合作高峰论坛开幕式上的演讲》,新华社, 2017年5月14日, https://news.cri.cn/20170514/d26860b6-4eb7-dbf0-7546-eec55ef4af55.html。

② 《中法教育交流的"双向奔赴"》,《光明日报》,2024年6月20日,第14版。

形势,中欧之间需要架更多的"桥"。德克罗首相则表示,习近平主席 10 年前访问比利时,在布鲁日发表精彩演讲中有关"桥"的生动阐述令人印象深刻。习近平主席在那次演讲中以"桥"为喻,全面阐述中国对欧政策,认为要建设"和平稳定之桥""增长繁荣之桥""改革进步之桥"和"文明共荣之桥"。10 年来,中国对欧政策一以贯之。①中国支持欧洲一体化进程,欧洲也应当尊重中国人民的选择,避免将自己的价值观和发展模式强加于对方。只有中欧双方相互尊重,增进政治互信,尊重彼此的核心利益,中欧合作才能进一步深化与发展。

党的十八大以来,在习近平外交思想的指引下,中欧加强文明互鉴,倡导多样性,坚持友好、互信、合作大方向,打造具有战略定力的双边关系。②特别是塞尔维亚与中国共同构建命运共同体,中国与匈牙利的全面战略伙伴关系提升为新时代全天候全面战略伙伴关系,在事关各自主权、安全、发展等核心利益问题上相互支持,为中国与其他欧洲国家关系未来发展树立了先行典范。正如习近平主席所说,中欧关系的独立自主与相互尊重是双方关系健康发展的基石,"中欧关系不针对、不依附、不受制于第三方"。③中国支持欧洲一体化进程和欧洲战略自主,期待欧洲成为世界多极化进程中的重要一极。

展望未来,中国一如既往地希望欧盟和欧洲国家能够独立自主地成为多极化世界中的一极,维护现行全球治理机制和多边规则,维持经济全球化趋势和世界秩序的稳定,但在新形势下也需与欧盟寻找新的合作亮点,通过沟通和磨合建立新的合作机制,增进互信,互谅互让,实行三方合作,培育共同利益。自由贸易和维护国际法权威是中欧双方的共同原则和诉求,中欧之间理应在美国退出国际多边组织、再打贸易战的新形势下迎接多极化时代的真正到来,相互尊重,平等相待,以合作求共赢,共同维护经济全球化和以联合国为核心的国际秩序。

(作者简介:中国社会科学院欧洲研究所"中欧关系"课题组:责任编辑:宋晓敏)

① 国纪平:《在构建人类命运共同体的光辉旗帜下》,《人民日报》,2024年3月23日,第1版。

② 《习近平会见西班牙首相桑切斯》、《人民日报》、2023年4月1日、第1版。

③ 《习近平同法国总统马克龙、欧盟委员会主席冯德莱恩举行中法欧三方会晤》,《人民日报》,2023年4月7日,第1版。